

Liebe Schülerin, lieber Schüler,

stell dir vor, du bist in einer normalen Schule und euer Lehrer ordnet plötzlich an: „Alle stramm sitzen, bei Fragen und Antworten schnell aufstehen, neben den Tisch stellen und in knappen Sätzen kurz und bündig sprechen!“ Dann werden im Chor Parolen gerufen und (fast) alle machen begeistert mit. Wer sich zurückhält, wird ausgegrenzt, Andersdenkende werden bedroht, öffentlich diffamiert, geschlagen. Alles nur ein Spiel? In den USA ist dieses Szenario bitterer Ernst geworden, in einem Experiment, das der Geschichtslehrer Ron Jones an einer High School im Jahre 1967 tatsächlich durchgeführt hat, und das ihm außer Kontrolle geraten ist. Der spannende Roman „Die Welle“ von Morton Rhue (Ravensburger Verlag, ISBN 3-473-58008-2) und der Spielfilm aus dem Jahre 2008 mit demselben Titel basieren auf dieser Begebenheit. Im Mittelpunkt steht die Frage, ob noch heute Menschen für Faschismus anfällig sind.

Du wirst dich in den nächsten Wochen im Fach Deutsch – aber projektorientiert auch in anderen Fächern - mit dem Thema „Totalitarismus und Macht/Machtmissbrauch am Beispiel ‚Die Welle‘ (von Morton Rhue)“ beschäftigen und dabei mit sehr unterschiedlichen Aktivitäten und Materialien viel über Totalitarismus, Faschismus, Machtmissbrauch, Intoleranz und Menschenrechte erfahren. Des Weiteren wirst du lernen (oder wiederholen), wie man eine Charakteristik, eine Inhaltsangabe, einen Zeitungsartikel und eine dialektische Erörterung schreibt. Außerdem wartet auf dich eine Rechtschreibaufgabe in Form eines Diktates und ein Grammatikthema (Konjunktionen und Satzreihen/Satzgefüge mit der richtigen Zeichensetzung). Wenn du alle Aufgaben zum Roman und zum Film abgeschlossen hast, wirst du die Geschichte von der „Welle“ mit dem wirklich stattgefundenen Experiment vergleichen und andere Experimente kennenlernen, die ähnlich verlaufen sind, außerdem wirst du von einem konkreten und erschreckenden Beispiel aus dem 2. Weltkrieg lesen, dich über den Umgang mit Macht im Alten Testament und bei Jesus informieren und abschließend am Beispiel der Vereinigungskirche einiges über Macht/Machtmissbrauch und Gehirnwäsche in Sekten und Kulte erfahren.

Ich wünsche dir beim Lesen des Romans und bei der Beschäftigung mit diesem interessanten Thema viel Freude und einen großen Lerngewinn und –erfolg.

Fred Hartmann